

Página: 4

## **PROGRAMAS SOCIALES, SU ESTANDARTE**

# Recibe respaldo en embate contra SCJN

CLAUDIA SHEINBAUM realizó una consulta a mano alzada en su visita a Morelos, donde la gente apoyó que sea el pueblo quien elija a los integrantes del Poder Judicial

POR XIMENA MEJÍA Y PEDRO TONANTZIN

nacional@gimm.com.mx

En su primera gira como Presidenta, Claudia Sheinbaum visitó el municipio de Jantetelco, en Morelos, donde arremetió nuevamente contra los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) por el tema de la reforma al Poder Judicial.

"Ahora hay unos ministros y ministras de la Suprema Corte, que ni quieren que eso ocurra (que el pueblo decida), pero, a ver vamos a ponerlo a votación, porque yo no podía en campaña, ¿quién está de acuerdo, a ver son dos, quién está de acuerdo que sean electos por el Senado o quién está de acuerdo que sean electos por el pueblo?", dijo desde la Unidad Deportiva Manuel Alarcón, donde también estuvo la gobernadora de Morelos, Margarita González.

Apenas el viernes, Sheinbaum aseguró que la controversia aprobada en la SCJN para decidir si tienen facultades de revisar la aprobada reforma al Poder Judicial "no tiene sustento" y "ocho ministros no la pueden parar".

Luego de que los asistentes levantaran la mano para que el pueblo, a través de su voto directo, designe a jueces, magistrados y ministros, Claudia Sheinbaum resaltó que "el pueblo decidió que no solamente debe haber democracia para elegir a la Presidenta, no solamente

para elegir a diputados, a senadores, a la gobernadora, al Congreso local, sino que ahora el Poder Judicial sea electo por el pueblo de México".

Incluso, recordó que en su campaña presidencial consultó en las plazas públicas si la gente quería la reforma judicial, y el 2 de junio no sólo votaron por

la Presidencia, sino también por el Congreso de la Unión, dando la mayoría a Morena, PT, y Partido Verde Ecologista, para hacer posible la reforma al Poder Judicial.

En el mismo evento, anunció que "muy pronto" enviará al Congreso la iniciativa para que los programas sociales sean derechos constitucionales.

Reiteró que solamente la Cuarta Transformación puede garantizar la continuidad de los programas sociales y destacó que en su administración implementará las becas para niñas y niños de educación básica pública, apoyos para mujeres de 60 a 64 años y la atención médica domiciliaria para adultos mayores.

Además de la nueva Beca Universal Rita Cetina Gutiérrez (mil 900 pesos bimestrales) para alumnos de preescolar, primaria y secundaria, la cual comenzará precisamente con los estudiantes de secundaria.

La titular del ejecutivo federal, Claudia Sheinbaum, expuso que el próximo lunes comienzan los censos para el programa de 60 a 64 años, iniciando con mujeres de 63 y 64 años y mujeres de entre 60 y 64 años que vivan en municipios indígenas o afromexicanos



#### Inicia construcción

Sheinbaum encabezará hoy el banderazo de salida del Tren México-Pachuca. Éste conectará a la Ciudad de México con la capital de Hidalgo en un recorrido de 54 kilómetros, para mejorar la movilidad en la región.



El pueblo decidió que no solamente debe haber democracia para elegir a la Presidenta (...) sino también para el Poder Judicial."

CLAUDIA SHEINBAUM PRESIDENTA DE MÉXICO





Excélsior Sección: Nacional 2024-10-06 03:20:55

 $420~\mathrm{cm}^2$ 

Página: 4

2/2



La Presidenta durante su discurso en Jantetelco, donde resaltó los programas sociales.



Página: 1, 6



#### SINALOA: 27 DÍAS BAJO FUEGO

# Prepara Harfuch una estrategia de seguridad

CULIACÁN. Luego de 27 días de violencia, detonada por el conflicto entre Los Chapitos y La Mayiza, como se hacen llamar las facciones del Cártel de Sinaloa, tras la captura de Ismael El Mayo Zambada el 25 de julio, el nuevo secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, recibió ayer al gobernador, Rubén Rocha Moya, en la Ciudad de México. Fuentes que acudieron al encuentro dijeron a EL Sol de México que ya se delimitó una estrategia de combate a la inseguridad en ese estado y que comenzará a aplicarse en los próximos días. "Exploramos la posibilidad de que el gabinete de seguridad del Gobierno de México sesione en Sinaloa en próximas fechas", mencionó el mandatario en sus redes sociales. . Pág. 6

## **REUNIÓN EN LA CDMX**

# Definen la estrategia para Sinaloa

ESTEFANÍA LÓPEZ El Sol de Sinaloa

Omar García Harfuch se reúne con Rubén Rocha Moya luego de 27 días de violencia en aquel estado

ULIACÁN. El Gobierno federal ofreció ayudar para que regrese la tranquilidad a Sinaloa, estado que lleva ya 27 días entre hechos de violencia, detonada por el conflicto entre Los Chapitos y La Mayiza, como se hacen llamar las facciones del Cártel de Sinaloa, tras la captura de Ismael El Mayo Zambada, el 25 de julio.

El gobernador, Rubén Rocha Moya, se reunió ayer por la mañana, en la Ciudad de México con el nuevo secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch.

Fuentes que acudieron al encuentro dijeron a **EL Sol de México** que ya se ha delimitado una estrategia de combate a la inseguridad que vive el estado, la cual comenzará a aplicarse en los próximos días.

Horas después de que en su estado un ataque armado dejara como saldo un menor de edad y un adulto heridos en el

Malecón Nuevo, tras ser perseguidos por un grupo armado, el mandatario estatal da cuenta en sus redes sociales del compromiso federal de ayudar a Sinaloa. Según publicó, en la reunión se planteó la posibilidad de que el Gabinete de Seguridad Nacional sesione en Culiacán en próximas fechas, para dar seguimiento y analizar los resultados de los operativos de seguridad que se realizan en varios municipios del estado.

"Me reuní con Omar García Harfuch. Conversamos ampliamente sobre la situación de seguridad de Sinaloa. A propuesta del secretario exploramos la posibilidad de que el gabinete de seguridad del Gobierno de México sesione en Sinaloa en próximas fechas", expresó el gobernador en sus redes sociales.

Rocha Moya informó al funcionario federal sobre las medidas que su gobierno emprendió, apoyado por elementos del Ejército y de la Guardia Nacional, para mejorar la situación de inseguridad que vive Sinaloa, como el operativo de proximidad en las escuelas, con el objetivo de brindar las condiciones necesarias para el retorno a las clases presenciales.



Sol de Illexico

Página: 1, 6



El gobernador añadió que a iniciativa del Ejército, desde el pasado lunes se implementaron cinco puntos antibloqueos para prevenir y resolver posibles cierres de las vías de comunicación, como ya han ocurrido. Esos sitios están ubicados en las carreteras donde se ha registrado la incidencia de estos bloqueos por parte grupos de la delincuencia.

# **SESIÓN EN CULIACÁN**

**HABLARON DE LA** posibilidad de que en próximas fechas el Gabinete de Seguridad Nacional sesione en la ciudad de Culiacán



El gobernador Rubén Rocha Moya y Omar García Harfuch



# CARGAN CIUDADANOS COSTOS DE INSEGURIDAD

VERÓNICA GASCÓN

REF**Ö**RMA

Los altos costos que genera la inseguridad a los mexicanos forman parte de los pendientes que enfrentará la Administración de Claudia Sheinbaum, ya que actualmente equivalen a 1.15 por ciento del PIB.

La cifra prácticamente no cambió en el sexenio de AMLO.

En 2018, dichos costos por la inseguridad eran de 285 mil millones de pesos; para 2021, en medio de la pandemia, bajaron a 245 mil millones; y en la última medición, correspondiente a 2023, repuntaron a 282 mil millones, según la Encuesta Nacional de Victimización y Percepción sobre Seguridad Pública (Envipe) del Inegi.

Aunado a esto, los costos de medidas preventivas de los hogares, como la colocación de cerraduras o candados, cambiar puertas y ventanas, colocar rejas y bardas, entre otras, ascendieron a 91 mil 700 millones de pesos el año pasado.

Jesús Carrillo, analista del Instituto Mexicano para la Competitividad, dijo que los costos superan por mucho el Presupuesto destinado al rubro de impartición de justicia, que fue de 141 mil millones para 2024.

"Lo que no se hace por cuestión de la inseguridad también importa, y eso no es fácil de cuantificar: cuánto perdimos de empresas que no se crean, inversiones, cuánto deja de crecer la economía en algunas regiones por estos costos, estos temores que se generan en la ciudadanía, quizá alguien decide no comprar un coche nuevo o no ir a un restaurante", expuso Carrillo.

Sofía Ramírez, directora de México, ¿cómo vamos?, indicó que el cálculo que hace el Inegi está subestimado.





Página: 1 - 2

# MURIÓ IFIGENIA MARTÍNEZ, MUJER DE IZQUIERDA

La presidenta de la Cámara de Diputados falleció a los 99 años; el 1 de octubre le entregó la Banda Presidencial a Claudia Sheinbaum Pardo. | A2 |



# Falleció Ifigenia Martínez, ícono de la izquierda

La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados murió a los 99 años, cuatro días después de entregarle la Banda Presidencial a Claudia Sheinbaum

#### LUIS CARLOS RODRÍGUEZ Y SALVADOR CORONA

-nacion@eluniversal.com.mx

Ifigenia Martínez, ícono de la izquierda mexicana y quien entregó la Banda Presidencial a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo el pasado 1 de octubre, falleció anoche a los 99 años de edad. La también presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados fue economista, diplomática y política nacida el 16 de junio de 1925 en la Ciudad de México.

Legisladores como Ricardo Monreal, coordinador de Morena en San Lázaro, y Noemí Luna, coordinadora del PAN en la Cámara Baja, confirmaron el deceso en redes sociales.

La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, lamentó el fallecimiento de Ifigenia Martínez, y recordó que votó por ella para la Presidencia de la República por ser una mujer consecuente y de convicciones. "El 2 de junio voté por Ifigenia Martínez, una mujer consecuente y de convicciones. El 1 de octubre recibí la banda presidencial de sus manos. Hoy nos dejó", escribió en redes sociales.

Sheinbaum Pardo le envió a su familia y amigos su cariño y solidaridad ante el fallecimiento de la presidenta de la Mesa Directiva en la Cámara de Diputados. "Le envío a su familia, compañer@s y amig@s todo mi cariño y solidaridad. Hasta siempre querida maestra Ifigenia".

Monreal Ávila adelantó que analizan la realización de un homenaje de cuerpo presente a Ifigenia Martínez y Hernández. Explicó que lo anterior se pondrá a consideración de sus familiares, y de realizarse se llevará a cabo una sesión solemne mañana lunes 7 de octubre.

Ifigenia Martínez falleció a los 99
años y su última aparición pública
fue el pasado 1 de octubre cuando le
entregó la Banda Presidencial a
Sheinbaum Pardo.







Ricardo Monreal dio a conocer que analizan la realización de un homenaje a Ifigenia Martínez, y de llevarse a cabo se efectuará una sesión solemne este lunes 7 de octubre.



# Murió Ifigenia Martínez, forjadora de la izquierda

- La luchadora social, economista, académica, diputada y senadora fundó la Corriente Democrática del PRI y el PRD con Cárdenas
- En su última aparición pública, la morenista encabezó la ceremonia de investidura de la presidenta Claudia Sheinbaum



▲ Fue la primera mexicana en obtener maestría en economía en la Universidad

de Harvard. La imagen, el 1º de octubre pasado. Foto Marco Peláez / P 5

## HASTA AYER ERA PRESIDENTA DE LA CÁMARA DE DIPUTADOS

# Murió Ifigenia Martínez, legisladora, académica y luchadora social

Fundó la Corriente Democrática al lado de Porfirio Muñoz Ledo y Cuauhtémoc Cárdenas // Fue una mujer consecuente y de convicciones: Claudia Sheinbaum

#### **DE LA REDACCIÓN**

La presidenta de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, Ifigenia Martínez y Hernández, falleció ayer a los 94 años de edad, confirmó la familia de la académica y legisladora al coordinador de la bancada de Morena en San Lázaro, Ricardo Monreal Ávila.

"Con profunda tristeza comunico el sensible fallecimiento de la maestra Ifigenia Martínez y Hernández, presidenta de la Cámara de Diputados, información que me ha confirmado su familia. Que descanse en paz tan extraordinaria mujer y sus seres queridos encuentren pronta resignación", publicó Monreal en X.

Martínez, una de las luchadoras emblemáticas de la izquierda mexicana, nació el 16 de junio de 1930 y fue reconocida como una de las primeras economistas en hacer estudios sobre la desigualdad económica y social en México.

Como parte de su larga trayectoria académica, fue licenciada, maestra y doctora en economía por la UNAM y fue la primera mexicana que obtuvo una maestría en economía en la Universidad Harvard.

En 1950, fue cofundadora de la Comisión Económica para América

Latina y el Caribe, se desempeñó como profesora de finanzas públicas en la UNAM de 1957 a 1962 y fue catedrática del Centro de Estudios Monetarios Latinoamericanos.

En 1960 fue nombrada investigadora del Instituto de Investigaciones Económicas de la UNAM y en 1967 fue la primera mujer titular de la Escuela Nacional de Economía de la misma universidad. Asimismo, en 1968 fue una de las principales defensoras de esa casa de estudios luego de que el Ejército ocupara el campus de Ciudad Universitaria.

Reconocida como una de las figuras más importantes en la lucha



 $743\,\mathrm{cm}^2$ 

Página: 1, 5

2/3

por la democratización de México, Martínez y Hernández también es recordada por haber encabezado la llamada Corriente Democrática del PRI, junto a Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo, para después participar como miembro fundador del hoy extinto Partido de la Revolución Democrática.

Antes de ser diputada federal en 2024, ya había ocupado ese cargo en 1976, 1994 y 2009, y también se desempeñó como senadora en dos legislaturas: de 1988 a 1991, y de 2018 a 2024, periodo este último

en el que ocupó la mesa directiva de Decanos de San Lázaro. De igual manera, fue integrante de la Asamblea Constituyente de la Ciudad de México, de 2016 a 2017.

Doña Ifi, como era conocida cariñosamente, se hizo acreedora el 7 de octubre de 2021 a la Medalla Belisario Domínguez, la máxima distinción que otorgan el Estado mexicano y el Senado de la República.

También recibió la Medalla Benito Juárez en 2009, otorgada por la Sociedad de Geografía y Estadística, y en marzo de 2019 se le entregó la Medalla Sor Juana Inés de la Cruz, que concede la Cámara de Diputados a mujeres eminentes.

#### "Por fin estamos al frente"

La última aparición pública de Martínez y Hernández tuvo lugar el pasado 1º de octubre, cuando le impuso la banda presidencial a la mandataria Claudia Sheinbaum, en su calidad de presidenta de la mesa directiva de la Cámara de Diputados.

Días antes, al preguntársele por el significado de ese acto, la legisladora dijo emocionada: "Imagínese usted qué felicidad de que las mujeres por fin estamos al frente, junto con los hombres, para sacar adelante a nuestro gran país".

Como consignó este diario, en la ceremonia de traspaso del poder federal, la diputada morenista dejó de leer un mensaje que tenía previsto, por cuestiones de salud.

Cuando el presidente saliente, Andrés Manuel López Obrador, se retiró la banda presidencial, él y su sucesora tuvieron que ayudar a ponerse de pie a Ifigenia Martínez, quien dijo: "Híjole, apenas me sostengo".

Debido a sus problemas de salud, Martínez sólo acudió a la instalación de la Legislatura 66 en San Lázaro, el pasado 29 de agosto, y a la mencionada toma de protesta de Sheinbaum, el primero de octubre, pero no asistió a las demás sesiones ordinarias de la Cámara de Diputados, las cuales fueron dirigidas por los vicepresidentes de la mesa directiva.

# Luto unánime en la clase política

Al enterarse del fallecimiento de Martínez y Hernández, la presidenta Claudia Sheinbaum señaló en sus redes sociales: "El 2 de junio voté por Ifigenia Martínez, una mujer consecuente y de convicciones. El 1º de octubre recibí la banda presidencial de sus manos. Hoy nos dejó. Le envío a su familia, compañer@s y amig@s todo mi cariño y solidaridad. Hasta siempre, querida maestra Ifigenia".

Por su parte, la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, manifestó: "Con profundo pesar nos enteramos del fallecimiento de la presidenta de la mesa directiva de la Cámara de Diputados, Ifigenia Martínez, una luchadora social de izquierda con firmes convicciones, que colocó la banda presidencial a la primera presidenta de México, Claudia Sheinbaum. Mis condolencias a familiares y amigos"

cias a familiares y amigos".

De su lado, el titular de la Secretaría de Economía, Marcelo Ebrard, publicó: "Me entero de la triste noticia del fallecimiento de la maestra Ifigenia Martínez. Extraordinaria economista, luchadora por la democracia y la paridad de género toda su vida. Hoy sufrimos una pérdida irreparable. Descanse en paz. Mis sinceras condolencias a

familiares y amigos".

La bancada del PRI en San Lázaro también manifestó su pesar por la muerte de Martínez y su coordinador, Rubén Moreira, publicó en X: "El país recibe una triste noticia. Falleció Ifigenia Martínez, presidenta de la Cámara de Diputados. Economista y mexicana excepcio-

nal. Su nombre queda ligado a las más grandes causas contemporáneas. Ejemplo de dignidad y amor a la patria. Abrazo a su familia y compañeros de partido".

De igual forma, la coordinadora del grupo parlamentario del PAN en San Lázaro, Noemí Luna, señaló en esa red social: "Mi más sentido pésame a nombre de los diputados del PAN a familiares y seres queridos de la presidenta del Congreso de la Unión, la diputada Ifigenia Martínez. Mujer de izquierda, defensora de derechos humanos y pionera en la lucha feminista. Su legado perdurará por siempre".

▲ Fue la primera mexicana que obtuvo una maestría en economía en la Universidad Harvard y la primera mujer titular de la Escuela Superior de Economía de la UNAM. Foto María Luisa Severiano



Su último acto público fue durante la ceremonia de transmisión de poderes el martes pasado; en ese momento se le oyó decir: "Híjole, apenas me sostengo". Foto Marco Peláez





La Jornada Sección: Portada, Política 2024-10-06 03:03:33

 $743 \text{ cm}^2$ 

Página: 1, 5

3/3





 $763 \, \mathrm{cm}^2$ 

#### SON PARA AFECTADOS POR DESASTRES

# SEDENA ADO ENSERES MILES D

JORGE SALCEDO Y ATZAYACATL CABRERA

Por *refris*, estufas, colchones y otros artículos pagará hasta mil 401 millones de pesos

> En plena temporada de huracanes, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) pactó la compra de miles de enseres domésticos como estufas, refrigeradores, licuadoras, baterías de cocina, ventiladores y colchones, para atender a los damnificados por desastres naturales. La dependencia pagará hasta mil 40l millones de pesos.

La Sedena lanzó la licitación pública a principios de agosto pasado, más de dos meses después del inicio de la temporada de huracanes, que la Oficina de Administración Oceánica y Atmosférica de Estados Unidos (NOAA, por sus sigla en inglés) anticipó que sería extraordinaria para el Atlántico, con hasta 50 por ciento más fenómenos que el promedio, según el Servicio Meteorológico Nacional (SMN). Para el Pacífico, este mismo organismo previó hasta 10 por ciento más eventos.

La Sedena acordó con cinco empresas la compra de los enseres mediante la firma de seis contratos incluidos en el expediente E-2024-00083259 de la plataforma CompraNet (vigentes hasta el 31 de diciembre).

Con Mabe, por ejemplo, pactó la compra de entre 70 mil y 90 mil refrigeradores y la misma cantidad de estufas, con precios unitarios de seis mil 350 pesos y dos mil 910 pesos (sin IVA, en ambos casos), respectivamente.

La compra de enseres es una de las tareas que asumió el Ejército al extinguirse por decreto presidencial el Fondo de Desastres Naturales (Fonden).

El 6 de noviembre de 2020 se publicó en el Diario Oficial de la Federación un decreto firmado por el expresidente Andrés Manuel López Obrador, para iniciar el proceso de extinción de 108 fideicomisos, incluido el fideicomiso del Fonden. Pág. 4

SEDENA SALE DE COMPRAS POR DESASTRES





# Adquieren enseres para damnificados

JORGE SALCEDO Y ATZAYACATL CABRERA
Licita la compra de miles de estufas,
refrigeradores, licuadoras y
colchones con un valor total de
hasta mil 401 millones de pesos

n plena temporada de huracanes, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) pactó la compra de miles de enseres domésticos como estufas, refrigeradores, licuadoras, baterías de cocina, ventiladores y colchones, para atender a los damnificados por desastres naturales. La dependencia pagará hasta mil 401 millones de pesos.

La Sedena lanzó la licitación pública a principios de agosto pasado, más de dos meses después del inicio de la temporada de huracanes, que la Oficina de Administración Oceánica y Atmosférica de Estados Unidos (NOAA, por sus sigla en inglés) anticipó que sería extraordinaria para el Atlántico, con hasta 50 por ciento más fenómenos que el promedio, según el Servicio Meteorológico Nacional (SMN). Para el Pacífico, este mismo organismo previó hasta 10 por ciento más eventos.

En este contexto, la Sedena acordó con cinco empresas la compra de los enseres mediante la firma de seis contratos incluidos en el expediente E-2024-00083259 de la plataforma CompraNet (vigentes hasta el 31 de diciembre).

Con Mabe pactó la compra de entre 70 mil y 90 mil refrigeradores y la misma cantidad de estufas, con precios unitarios de seis mil 350 pesos y dos mil 910 pesos, respectivamente. En todos los casos, los precios son sin IVA.

También pactó las mismas cantidades (máxima y mínima) de ventiladores, con la empresa Taurus, en un precio de 470 pesos cada pieza; juegos de batería de cocina de 563 pesos, con Comercializadora de Insumos Vía Láctea; licuadoras, de 560 pesos cada una, con la empresa Plásticos y Blancos La Feria. Además, hasta 90 mil colchones matrimoniales con la empresa Colchones Pro, con un

La compra de enseres es una de las tareas que asumió el Ejército al extinguirse por decreto presidencial el Fondo de Desastres Naturales (Fonden).

precio unitario de dos mil 566 pesos.

El 6 de noviembre de 2020 se publicó en el *Diario Oficial de la Federación* un decreto firmado por el expresidente Andrés Manuel López Obrador, para iniciar el proceso de extinción de 108 fideicomisos, incluido el fideicomiso del Fonden. Según la publicación, los remanentes que había en el fideicomiso se reintegraron a la Tesorería de la Federación.

Un mes después de esta publicación, en los primeros días de diciembre de ese año, la Secretaría de la Defensa realizó

la primera compra de enseres para atender de manera urgente a los miles de damnificados de Tabasco por la peor inundación que enfrentó esa entidad en la última década, y que ocurrió en los primeros días de noviembre.

Con esa primera compra, la Sedena asumió por primera vez una tarea que tenía el Fonden.

A pesar de la desaparición de este fideicomiso, cada año se mantuvo una partida presupuestaria con el mismo nombre, Fonden, en el Ramo 23 "Provisiones Salariales y Económicas" del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF)

Para este año, al Fonden se le asignaron 17 mil 984 millones 761 mil 420 pesos. El año previo, en 2023 cuando impactaron en México ciclones como *Otis*, contaba con más de 17 mil 156 millones de pesos.

Sin embargo, de acuerdo con datos de la Cuenta Pública federal, consultados por **El Sol de México**, los recursos del Fonden son subejercidos, e incluso reincorporados a la Tesorería de la Federación para ser utilizados en otros rubros.

Por ejemplo, en 2023, el Gobierno Federal informó de un gasto de al menos 6l mil 3l3 millones de pesos para atender los estragos que causó *Otis* en Guerrero, y de los l7.1 mil millones que tenía el Fonden no se reportaron recursos utilizados.

De hecho, de acuerdo con el informe de Adecuaciones presupuestarias y recursos transferidos a otras dependencias, de la Cuenta Pública 2023, el Ramo 23, en donde se incluye el Fonden, tuvo diversas adecuaciones presupuestarias para transferir recursos públicos

a otras áreas, principalmente proyectos de infraestructura.

Para el especialista del Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO), Jesús Carrillo, la desaparición de la figura de fideicomiso del Fonden hace imposible utilizar los recursos asignados al Fondo de manera plurianual, y en caso de que se requieran más recursos de los asignados para atender un desastre natural, otras dependencias tendrían que distorsionar su presupuesto con ese fin.

"Al eliminar el fideicomiso tienes un problema doble; por un lado, dentro del año en cuestión se asignan recursos y ya si no se usan se regresan a la Tesorería de la Federación y al año que entra se vuelve a empezar (...) ¿qué es lo que pasa?, que en casos como el de *Otis*, cuando tú tengas unos montos (por gastar) muy superiores a los presupuestados, las dependencias van a tener que distorsionar el presupuesto", expuso.

MIL 566 PESOS acordó pagar la Defensa Nacional por cada uno de los 90 mil colchones



**Para la** temporada de este año, Conagua previó hasta <u>4l ciclones:</u> entre 15 y 18 en el Pacífico, y entre 20 y 23 en el Atlántico



Ejército y Guardia Nacional entregaron enseres a afectados por Otis en Acapulco, en diciembre de 2023



# La convocatoria, el 16 de octubre

# Con la Corte o sin ella, va la elección de jueces: Senado

- No esperará a que Norma Piña entregue el listado de plazas
- El pueblo votó por que haya democracia en el Poder Judicial y así se hará: Sheinbaum
- Morena y aliados lamentan "subterfugios" para obstruir el proceso
- La arrogancia de 8 ministros trae más descrédito a la SCJN, advierte Lenia Batres

ANDREA BECERRIL, ARTURO SÁNCHEZ Y SANDRA HERNÁNDEZ / P 3 Y 4

"CUMPLIREMOS MANDATO DE LA CONSTITUCIÓN"

# El día 16, la convocatoria para jueces, con o sin lista de plazas, afirma Morena

Senadores lamentan artimañas de la titular de la Corte para no darles cifras

#### ANDREA BECERRIL

Sin importar que la presidenta del Consejo de la Judicatura Federal (CJF) y de la Corte, Norma Piña, entregue o no el listado con el total de plazas en el Poder Judicial de la Federación (PJF), las vacantes y retiros, el Senado emitirá el próximo día 16 la convocatoria para la elección de jueces, ministros y magistrados, como establece la reforma constitucional en la materia, advirtió el vicecoordinador de Morena, Ignacio Mier.

Igualmente, el vicepresidente de la mesa directiva de esa Cámara, Jorge Carlos Ramírez Marín (PVEM), lamentó "esos subterfugios y amagos para torcer la Cons-

titución" a que ha recurrido Norma Piña para impedir que se concrete la elección de los juzgadores.

Ambos legisladores señalaron que el Senado hará acopio por su cuenta







La Jornada Sección: Portada, Política 2024-10-06 03:00:46

331 cm<sup>2</sup>

Página: 1, 4

2/2

de esos datos que el CJF se niega a entregar y se cumplirá lo ordenado en la Carta Magna. "La convocatoria se emitirá en tiempo y forma; nosotros sí vamos a respetar lo que nos ordena la Constitución", subrayó Mier. "No vamos a renunciar a lo aprobado por el Constituyente Permanente ni a claudicar, porque estaríamos incurriendo en desacato"

El artículo segundo transitorio de la reforma judicial, expuso, da al Senado un plazo de 30 días naturales, posteriores a la entrada en vigor de ese ordenamiento, para emitir la convocatoria e integrar los listados con los candidatos a participar en la elección extraordinaria de junio de 2025. "El plazo vence el próximo día 16, y habrá convocatoria".

Lamentó "el despropósito" en que ha incurrido la ministra Piña al dar entrada en la Corte a "consultas" para revisar la constitucionalidad de la reforma judicial, y desde su doble papel de presidenta del CJF, retrasar la entrega de un listado "con la totalidad de cargos de juzgadores", incluyendo renun-

cias, vacantes, retiros programados y demás información que se le solicite", según se ordena en ese mismo artículo segundo transitorio.

Mier recordó que al oficio que le dirigió el presidente de la mesa directiva, Gerardo Fernández Noroña (Morena), el 18 de septiembre, Piña respondió hasta el 26 de ese mes que no había vencido el plazo de 15 días que tenía para remitir la información, y este viernes filtró una carta, que no ha llegado al Senado, donde sostiene que el próximo miércoles discutirán un amparo en contra de proporcionar esos datos.

"Son subterfugios y maromas para impedir que la reforma avance, pero no les va resultar", agregó.

Por su parte, Ramírez Marín dejó claro que "el Senado va a cumplir estrictamente la ley suprema, con la Corte o sin ella", pero en el segundo caso "estaríamos entrando a un escenario muy negativo y poco sano para la vida institucional del país".

Se van a reunir los datos y emitir la convocatoria, agregó, y consideró una actitud equivocada de Piña impedir que se cumpla la Constitución. "No puede ser que cuando alguien está en una situación de poder, cuando no le guste alguna disposición busque evadirla o torcerla".





# **ARRESTOS EN LA FRONTERA SUBIERON 196% EL SEXENIO PASADO**

# MÁS DE 3 MILLONES DE MEXICANOS TRATARON DE CRUZAR HACIA EU

Texto: MARÍA CABADAS —nacion@eluniversal.com.mx

Aunque el expresidente prometió que los connacionales ya no tendrían que migrar al norte, tan sólo en lo que va del año fiscal 2024 han intentado llegar a la Unión Americana 270 mil 78 familias, indican datos de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de ese país. La violencia es el principal factor de desplazamiento, advierten expertos

# SETRIPLICAN CRUCES DE MEXICANOS A EU

En el sexenio que terminó, 3 millones 343 mil 825 connacionales fueron detenidos al tratar de llegar a Estados Unidos; **expertos lo adjudican a crisis social por la violencia e inseguridad** 

Texto: MARÍA CABADAS
—nacion@eluniversal.com.mx
Ilustración: LILIANA
PEDRAZA

urante el sexenio del expresidente Andrés Manuel López Obrador, 3 millones 343 mil 825 mexicanos fue-

ron detenidos en la frontera norte al querer cruzar ilegalmente hacia Estados Unidos, lo que representa 196.06% más, con respecto al sexenio del expresidente Enrique Peña Nieto, cuando fueron capturados 1 millón 129 mil 434, de acuerdo con datos de la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza de los Estados Unidos (CBP, por sus siglas en inglés).

En una entrevista que el Ejecutivo federal le concedió al periodista John Micklethwait al inicio de su gestión, aseguró que durante su mandato, los mexicanos ya no tendrían que migrar hacia Estados Unidos, "La gente no emigra por gusto, lo hace por necesidad. Yo tengo un sueño que quiero convertir en rea-

lidad. Va a llegar un día durante mi gobierno que no van a ir mexicanos a trabajar a Estados Unidos, porque el mexicano va a tener trabajo y va a ser feliz en donde nació", afirmó el exmandatario.

Sin embargo, este sueño no se



ERSAL





cumplió. Pues la CBP revela que con 808 mil 339, 2022 fue el año con el mayor número de arrestos de connacionales, mientras que en la administración pasada, la cifra más alta se alcanzó en 2013, las aprehensiones alcanzaron las 267 mil 734.

Tan sólo en lo que va del año fiscal estadounidense 2024, las detenciones por parte de elementos policiacos del vecino país, suman 617 mil 70. Las cifras del CBP muestran que en lo que va de este año, 270 mil 78 familias intentaron cruzar hacia la Unión Americana, en tanto que en 2019, cuando arrancó el gobierno obradorista, se contabilizaron 6 mil 4, lo que representa un incremento de 4,398%.

Al inicio del sexenio lópezobradorista, los arrestos de personas que trataron de ingresar solos al vecino país, sumaron 149 mil 967, pero en lo que va del año fiscal estadounidense de este año que comienza el 1 de octubre y finaliza el 30 de septiembre, alcanzaron las 315 mil 827.

Dice el extitular del Instituto Nacional de Migración (INM), Tonatiuh Guillén, que "los datos del CBP lo que están retratando son dinámicas de desplazamiento interno muy graves en los estados del país. Lo que se requiere en este momento, es recuperar el Estado de derecho en las regiones con gran violencia e inseguridad y recuperar a las instituciones del control de las organizaciones criminales", precisa.

Y detalla: "Este desplazamiento

interno es una especie de sismógrafo, mide la gravedad de una crisis social en las regiones, especialmente de estados como Guerrero, Veracruz, Zacatecas, Guanajuato y Michoacán, donde las personas son obligadas a salir no porque no tuvieran una ingreso, no porque no tuvieran una familia, no porque no tuvieran una familia, no porque no tuvieran una comunidad, sino por factores especialmente de violencia.

"En muchas regiones de Chiapas, de Guerrero y de Michoacán, quienes dominan son estas organizaciones criminales. La estrategia de 'abrazos, no balazos' es una irresponsabilidad. Lo que ha generado es que las organizaciones criminales ganen espacio, ganen poder y control de territorios. Y entre las consecuencias más graves es lo que estamos viendo de desplazamientos de hasta comunidades enteras". Para el exfuncionario federal, el desplazamiento interno que busca cruzar a Estados Unidos, "no se resuelve sembrando arbolitos, ni se resuelve con becas. Este es un problema que tiene que ver con la recuperación de territorios y, por supuesto, el Estado de derecho".

El Universal

Sección: Portada, Nación

2024-10-06 03:46:22

Sostiene que "en este gobierno se echó a perder una curva de estabilidad muy grande que traíamos desde 2008. Pero se echó a perder por los efectos económicos provocados por el desempleo, el cierre de empresas y la pérdida de los ingresos familiares. Es un problema económico muy grande el que estamos viviendo. Por esa causa, otra vez las personas están intentando buscar alternativas en Estados Unidos".

Menciona que "como muchas otras cosas en el país, teníamos una economía no muy buena, pero funcionaba y ahora tienes una muy deteriorada. Tenías un sistema de salud, que no era muy bueno, pero que ahora está destrozado y así le podemos seguir con el sistema educativo, que ahora está de la fregada y así le puedes seguir sumando. La migración mexicana está retratando el tamaño de nuestro problema económico y social".

Desde la perspectiva de Guillén López, "la migración mexicana seguirá. Como están las cosas, eso no tiene freno ahorita. Así que vamos a seguir viendo números muy importantes del flujo de mexicanos hacia Estados Unidos", comenta.

Cristina Hernández
Engrandes, académica del
Programa Universitario de Estudios del Desarrollo (PUED), de la
Universidad Nacional Autónoma
de México, resalta a la violencia que
se registra en la mayor parte del territorio nacional, como uno de los
principales factores por los que cada vez más mexicanos intentan
cruzar la frontera norte.

"Hoy por hoy, la mayor parte del territorio mexicano está tomado por grupos de crimen organizado. Ya vemos territorios que hasta hace un par de años, no existía esta lógica de disputa tan fuerte como lo hay en Chiapas. No hubo un reconocimiento en este gobierno o una previsión de que uno de los efectos colaterales, por decirlo de alguna manera, de la expansión del crimen organizado iba a ser precisamente el desplazamiento de poblaciones enteras como lo estamos viendo en el sur del país", agrega.

La académica de la UNAM resalta que en no pocas ocasiones López Obrador se vanagloriaba de que las remesas habían repuntado en su sexenio, pero dice que ese señalamiento no es una buena noticia.

"Eso lo que nos revela es que sigue habiendo una proporción importante de la población económicamente activa que aquí no se emplea y lo hace en Estados Unidos y enviar remesas, eso del crecimiento de remesas, insisto, no es una buena noticia en ninguna parte", expresa.

Precisa que la población mexicana que está siendo desplazada por la violencia, es una de las más desprotegidas y más invisibilizadas en la actualidad.

"Son connacionales que lo que quieren es tranquilidad y protección en Estados Unidos. Si logran cruzar al vecino país no tienen acceso a ninguna ayuda, por ejemplo, de organismos como la ACNUR, que salvaguarda los derechos y bienestar de las personas forzadas a huir, que protege a migrantes de otro país, pero no a una persona mexicana. Entonces, sí, sin duda enfrentan una vulnerabilidad incluso más alta", resalta. ●





De estados como Guerrero..., Guanajuato y Michoacán, las personas son obligadas a salir... por factores de violencia

TONATIUH GUILLÉN Extitular del INM



Página: 1, 6







Hoy por hoy, la mayor parte del territorio mexicano está tomado por grupos de crimen organizado"

#### CRISTINA HERNÁNDEZ

Académica del PUED de la UNAM

## MENOS DETENCIONES CON PEÑA NIETO

Mexicanos que fueron detenidos al intentar cruzar la frontera durante el gobierno de EPN:

AÑO	DETENIDOS
2013	267 mil 734
2014	229 mil 178
2015	188 mil 122
2016	175 mil 353
2017	116 mil 790
2018	152 mil 257

# CON LÓPEZ OBRADOR AUMENTA 196.06%

Mexicanos que fueron detenidos al intentar cruzar la frontera durante el gobierno de AMLO

AÑO	DETENIDOS	
2019	237,078	W. Carlo
2020	297,711	
2021	655, 594	
2022	808, 339	
2023	717, 333	
Hasta agosto de 2024:	617, 770	



**EL UNIVERSAL** 



EXCELSIOR

Página: 1, 14

# **SURGE NUEVA TORMENTA EN EL GOLFO**

# John y Helene aceleraron el fin de la sequía

A DOS MESES de que acabe la temporada de huracanes, sólo 37% del país padece falta de precipitaciones; la lluvia no deja de caer en Guerrero y las clases siguen suspendidas

#### POR ERNESTO MÉNDEZ Y ROLANDO AGUILAR

Las lluvias de la actual temporada de huracanes, que concluye el 30 de noviembre, tienen ya a 63% del país libre de impactos por la seguía severa.

De acuerdo con el Servicio Meteorológico Nacional, las mayores precipitaciones, como las causadas por John y Helene, cayeron en el sur de Tamaulipas, el centro-occidente, centro-sur, sur y sureste del país. Sólo en algunas zonas de Sonora,

Chihuahua, Durango y Sinaloa escasean las lluvias.

En tanto, en Acapulco no ha dejado de caer el agua mientras continúan las labores de limpieza por los daños que dejó John. Ayer se anegó el Boulevar de las Naciones, por lo que

tuvo que ser cerrado. Todos los niveles educativos suspendieron clases en los municipios de Costa Chica,

Acapulco-Coyuca de Benítez, Montaña Alta, Costa Grande y la Sierra. El suministro de agua en el puerto no se ha restablecido.

En el Golfo de México se formó la tormenta tropical Milton, que se prevé que evolucione hoy a huracán categoría 1. Aunque no tocará tierra en el país, provocará lluvias intensas en Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Tamaulipas y Veracruz. **PRIMERA I PÁGINA 14** 

ES EL PROMEDIO

de llenado en las 210 principales presas del país,un aumento de 3% en las últimas semanas.



478 cm<sup>2</sup>

Página: 1, 14

2/3

#### **RESPIRAN LAS PRESAS**

# Las lluvias sacan de la sequía a 63% del país

EL SERVICIO METEOROLÓGICO NACIONAL DESTACÓ que gracias a la temporada de huracanes, sólo 13.85% del territorio nacional se encuentra anormalmente seco

POR ERNESTO MÉNDEZ

mendez@gimm.c

Al entrar al penúltimo mes de la temporada de huracanes, la afectación por la falta de lluvias y escurrimientos disminuyó 37 por ciento del territorio nacional, de acuerdo con el Monitor de Sequía de México.

Según el reporte con fecha al 30 de septiembre, 63 por ciento del país se encuentra libre de impactos por la sequía, gracias a que las "anomalías positivas de precipitación se observaron en regiones puntuales del sur de Tamaulipas, sobre el centro-occidente, centro sur, sur y sureste del país, destacando la vertiente del Pacífico Sur, con lluvias superiores a los 250 milímetros en los estados d e Michoacán, Guerrero y Oaxaca".

El informe elaborado por el Servicio Meteorológico Nacional (SMN), establece que estas precipitaciones fueron originadas por los huracanes *John y Helen*, en interacción con la vaguada monzónica y canales de baja presión, además del desplazamiento de dos sistemas frontales (2 y 3) y el ingreso de tres ondas tropicales (23-25) asociadas al aporte de humedad del Golfo de México y mar Caribe.

En este sentido, destacó el decremento de superficies con sequía de extrema (D3), y severa (D2), a condiciones

sin sequía sobre el suroeste de Oaxaca y el estado de Guerrero, respectivamente, y de sequía moderada (D1), y condiciones anormalmente secas (DO), sobre los estados de Jalisco, Guanajuato, Querétaro, Michoacán y Estado de México.

En contraste, la permanencia de ambiente vespertino de caluroso a muy caluroso con temperaturas superiores a los 40 grados centígrados sobre estados del noroeste, norte, noreste, sur y sureste de la República Mexicana, favoreció la persistencia de áreas con sequía de extrema a excepcional (D3 a D4), en Sonora, Chihuahua, Durango y Sinaloa.

De esta forma, 13.85 por ciento del territorio nacional se encuentra anormalmente seco (DO), 9.06 por ciento tiene sequía moderada (D1), 7.11 por ciento con sequía severa (D2), 5.73 por ciento con sequía extrema (D3) y 1.25 por ciento con sequía excepcional (D4).

Actualmente, ninguna entidad tiene 100% de sus municipios con impactos por la sequía, ya que Chihuahua logró salir de esta categoría al registrar 95.5% de su territorio con algún grado de afectación.

El Monitor de Sequía en México también destacó el impacto de los ciclones tropicales en la temporada actual.

A más de la mitad
La Conagua reportó
que el nivel
promedio de llenado
de las 210 principales
presas de México
aumentó de 57% a
60% en las últimas

dos semanas.





Excélsior Sección: Portada, Nacional 2024-10-06 03:15:32 4

478 cm<sup>2</sup>

Página: 1, 14 3/3



El agua provocó la caída de la fachada del hotel Progreso de Tampico, sin que hubiera heridos.

